

das á lograr el equilibrio necesario entre los gastos y los ingresos. Expresa además la intencion de sostener con firmeza los derechos de los poderes civiles y añade que su gobierno no tolerará que se dirijan ataques á la autoridad soberana en nombre de la religion.

Portugal.—El 7 de enero se verifican los funerales y entierro de la emperatriz Teresa del Brasil en la iglesia de San Vicente de Lisboa, y el 10 salen para Francia el emperador D. Pedro y toda su familia. —Al comenzar el año el conflicto con Inglaterra por las cuestiones de Africa toma un carácter alarmante por las imposiciones del gabinete de Londres que amenaza al de Lisboa con retirar su embajada de esta capital si los soldados portugueses no evacuan inmediatamente los territorios de los Katungas y Makololos (12 enero). —Con motivo de haberse publicado estas noticias, se verifican manifestaciones en Lisboa y otros puntos aclamando al mayor Serpa Pinto explorador de Africa y pidiendo la caída del ministerio. En las Cámaras tambien se manifiesta hostilidad al gobierno, por lo cual éste presenta la dimision que le es aceptada por el rey, encargando la formacion de otro nuevo al jefe de los conservadores Serpa Pimentel, que toma á su cargo la presidencia y el ministerio del Interior; nombrando para la cartera de Justicia á Lopo Vaz; para la de Hacienda, á Castello Branco; para la de Marina, á Arroyo; para la de Negocios extranjeros, á Hinte Riveiro; para la de Obras públicas, á Arouza; y para la de Guerra al general Guedes. —Con motivo de haberse opuesto el pueblo en Setubal á la detencion de un individuo, ocurre un grave motin que hace necesaria la intervencion de las tropas, las cuales viéndose obligadas á hacer fuego matan á dos personas y hieren á otras muchas (3 marzo). —En las elecciones verificadas para la renovacion de la Cámara de diputados el 25 de marzo, el gobierno obtiene gran mayoría, si bien los republicanos han obtenido el triunfo de dos candidatos suyos. —El 14 de abril se verifica la eleccion de 50 pares del reino, habiendo sido nombrados solo los candidatos conservadores y progresistas. —El 20 de agosto se firma el convenio anglo-portugués sobre las cuestiones de Africa, quedando terminado por el momento el conflicto pendiente. Segun este convenio, Portugal se queda con sus dos provincias de Mozambique y Loanda unidas por una zona de 20 millas de ancho entre Katina y el alto Zambece, donde podrían establecerse carreteras y ferrocarriles. —El 9 de setiembre llega á Oporto la emperatriz de Austria, y el 11 llega á Lisboa donde se detiene poco tiempo. —El 15 de setiembre ocurren sangrientos conflictos en Lisboa entre la policia y el pueblo con motivo de algunas modificaciones

introducidas en el convenio anglo-portugués. Las oposiciones progresista y republicana concitan las pasiones contra el ministerio y se forman grandes grupos que recorren las calles de Lisboa dando gritos subversivos y quemando en las plazas públicas los periódicos adictos al gobierno. Al anochecer del 15 los agentes de la policia invitan á los grupos á disolverse, pero estos, lejos de obedecer las intimaciones de la autoridad, comienzan á pelear con los agentes, á las que la policia contesta cargando á la multitud á sablazos y tiros de revólver, resultando un muerto y bastantes heridos de una y otra parte. —En Oporto el mismo dia tambien ocurren desórdenes. —En las Cámaras el 18 el gobierno es duramente atacado por las oposiciones, y despues de una sesion muy borrascosa en la de diputados, el presidente del Consejo anuncia que ha presentado la dimision del gabinete y el rey la ha aceptado. —Para encargarle la formacion de nuevo ministerio el rey llama á Martens Ferrao, que se halla en Roma de embajador. Este llega, y despues de muchos esfuerzos para formar un ministerio de conciliacion fracasa en su empresa y resigna sus poderes en mano del rey, el cual encarga de esta mision al general Souza. —Despues de 20 dias de crisis, el 11 de octubre Abreu Souza consigue formar un gobierno bajo su presidencia, en el cual toma además la cartera de Guerra; nombrando ministros: del Interior é Instruccion pública, á Antonio Cândido; de Justicia, á Brandao; de Hacienda, á Mello Gouveia; de Marina, á Eunes; de Negocios extranjeros, á Bocage; y de Obras públicas, á Riveiro. —Una escuadrilla inglesa penetra en el Zambecé en fin de setiembre, remontando el rio á pesar de las protestas del gobernador de Mozambique. —La excitacion en el país con motivo de los sucesos de Africa es grande. Los estudiantes han formado un batallon de voluntarios ofreciéndose á ir al Africa á sostener el honor de la bandera portuguesa, y del Brasil tambien llega otro batallon de voluntarios con el mismo propósito; pero cuando el gobierno, aceptando su ofrecimiento, se dispone á mandarlos al Africa, la mayor parte se niegan á ir y no llega á realizarse la expedicion. —El 15 de octubre el gobierno se presenta á las Cámaras leyendo el presidente Abreu el programa ministerial, en el cual se hace alusion á los últimos sucesos de Mozambique y se pide el concurso del Parlamento para resolver las graves cuestiones pendientes. Despues se declara terminada la legislatura. —El 7 de noviembre se firma con Inglaterra un *modus vivendi* que regirá hasta la conclusion del convenio definitivo. Por virtud de este *modus vivendi*, Portugal deja libre la navegacion en el Zambecé y el Chiré y el tránsito por Pungue,

mientras Inglaterra garantiza en la cuestion de limites territoriales los que se fijaron en el convenio de 15 de agosto. —El 24 de noviembre el ministro de Hacienda presenta la dimision, siendo sustituido por Augusto Cunha.

Rusia.—En 21 de junio el gobierno de San Petersburgo dirige una nueva nota al de Constantinopla, recordándole con energia el pago de la indemnizacion de guerra en que todavia se halla en descubierto. —El 4 de julio se celebra en Cracovia una manifestacion de duelo á la que asisten mas de cien mil personas acompañando la traslacion de las cenizas del poeta Mickiewicz. —Se publica por el gobierno una ley contra la usura, la cual clasifica el préstamo usurario entre los delitos que pueden ser penados con la deportacion á Siberia. Con arreglo á la nueva ley todos los empréstitos usurarios quedan anulados desde el momento de su publicacion (17 julio). —Con motivo de algunas concesiones hechas por Turquía al príncipe Fernando de Bulgaria, el gobierno del emperador dirige una nota al sultan diciéndole que las condescendencias de la Puerta con el gobierno búlgaro son un acto poco amistoso para Rusia que podrá acarrear graves consecuencias á Turquía (25 julio). —El periódico oficial de San Petersburgo publica un decreto del emperador mandando el 31 de agosto que á todos los individuos de la marina de guerra que cumplan el servicio activo en enero se les dé el pase para sus casas en 1.º de setiembre. —En el mes de octubre el emperador fué objeto de un nuevo atentado. Hallándose en una cacería acompañando del general prusiano Werder y de otros personajes de la corte, un desconocido arrojó una bomba explosiva contra el emperador, huyendo precipitadamente. La explosion, que fué fortísima, causó graves heridas al general Werder, pues los cascos le alcanzaron en varias partes del cuerpo, siendo la única víctima de este atentado, pues el emperador y los demás que le acompañaban salieron ilesos. Practicado un minucioso registro en el parque y bosque donde se efectuaba la cacería, se encontró al Dr. Hirsch, el cual se confesó autor del atentado y fué encerrado inmediatamente en un calabozo (11).

Santa Sede.—El 12 de marzo, con motivo del segundo congreso católico español que se celebrará en octubre en Zaragoza, el Papa dirige una carta al cardenal Benavides haciendo un nuevo llamamiento á la concordia y á la paz entre todos los católicos. —En 20 de abril, al recibir el Papa á los peregrinos italianos, pronuncia un discurso felicitándose de verlos en tan gran número, diciendo que aquella manifestacion de los italianos tenia muy especial valor por la situacion de Italia. Hace notar, enumerándolos, los recientes peli-

gros que atraviesa la religion por que las sectas persiguen al Papa con un ódio satánico, y por eso se registran hechos tan lamentables como el del Código penal, la escandalosa cuestion de Giordano Bruno, los discursos de Crispi en Palermo, y la ley de obras pias discutida en el Parlamento. En Italia solo pueden existir dos partidos, dijo Leon XIII: el de los que están con el Papa y los obispos, y el de los que están en contra; los italianos que sostienen al Papa sirven verdaderamente á la nacion, porque la religion es la base del orden social que sostiene los Estados. —Al recibir el Papa á los cardenales el 23 de diciembre con motivo de la fiesta de la Pascua, pronuncia un nuevo discurso hablando de los dolores causados á la Iglesia por naciones que reciben particularmente sus beneficios. Italia sobre todas se ha distinguido en esta guerra contra la Iglesia, pero los que así proceden atraen sobre la nacion la miseria, el desprestigio y acaso próximos desastres. En Roma, añade, la lucha ha llegado á su colmo; pero la Iglesia, en lugar de utilizar estas circunstancias para agitar los países y conmovier los tronos, solo desea asegurarlos. —El 12 de febrero muere en Roma el cardenal Pecci, hermano de Leon XIII. Con este motivo el Papa se afecta mucho por ser su hermano mayor al que profesaba gran cariño. —El 31 de julio muere en Roma el cardenal Pallotti.

Suecia y Noruega.—El 4 de febrero se abrió el Parlamento noruego, leyendo el príncipe heredero el discurso del trono en el que se anuncia la presentacion al Parlamento de muy importantes proyectos de ley, entre ellos uno reformando el sistema de reclutamiento del ejército á fin de poder poner sobre las armas en caso necesario todos los hombres aptos para el servicio.

Suiza.—Las luchas entre progresistas y conservadores en el canton del Tessino tuvieron á mediados de año consecuencias desagradables. El 11 de setiembre estalla una revolucion en Bellinzona, que se apodera del gobierno, constituyendo un gobierno provisional el cual en union de una asamblea popular declara destituidas á las autoridades y al gran consejo del canton. Inmediatamente que en Berna se tuvo noticia de esta revolucion, el Consejo federal envió tropas para dominarla y un comisario especial para que sobre el terreno dictase las medidas convenientes al restablecimiento de la tranquilidad. En Lúgano los insurrectos ocuparon la prefectura y fué necesario que en esta ciudad como en Bellinzona y Mendrisio la guardia cívica se encargara del servicio de vigilancia. —El 13 de setiembre el comisario del Consejo federal llega á Bellinzona y en el acto hace poner en libertad á dos

consejeros del canton y á otras muchas personas á quienes los revolucionarios habian reducido á prision. El 14 destituye al gobierno provisional, el cual abandona el puesto y se retira protestando, y desde ese momento la tranquilidad queda restablecida por completo, comunicando el comisario al Consejo federal que se ocupa en hacer funcionar regularmente la administracion y reconstituir el poder ejecutivo. —Las causas de la revolucion han sido la resistencia del Consejo á revisar la Constitucion incluyendo en ella un artículo autorizando á la confederacion para legislar sobre el seguro obligatorio contra accidentes y enfermedades. —En 4 de octubre se verifica un plebiscito en el canton para conocer lo que la mayoría de los ciudadanos opina sobre la revision constitucional, dando por resultado el triunfo por 26 votos de mayoría de los partidarios de la revision. La lucha ha sido reñidísima, habiendo tomado parte en la votacion mas de 12.000 ciudadanos. —En 26 de octubre se verifica otro plebiscito en el que se aprueba por 250.000 votos contra 75.000 el proyecto de artículo constitucional concediendo el derecho de legislar sobre el seguro obligatorio. —A pesar de todas estas medidas y de haber enviado el

Consejo federal gran cantidad de tropas, el canton del Tessino continúa muy agitado al terminar el año y se teme un nuevo movimiento insurreccional. **Cuestiones internacionales.**—Los delegados ingleses en la conferencia antiesclavista presentan una proposicion encaminada á transigir en el asunto relativo á la prohibicion de las importaciones en Africa de armas y municiones. A pesar de esto los delegados franceses se niegan á consentir el derecho de visita concedido á Inglaterra, y por estas negativas queda excluido este derecho del convenio (28 enero). —En virtud de invitacion hecha por el emperador de Alemania se reúne en Berlin una conferencia para tratar de buscar medidas que mejoren y aseguren la suerte de los obreros tanto en las industrias como en las minas. Las potencias aceptan la invitacion y únicamente Francia se resiste en un principio á mandar delegados que la representen. La conferencia discutirá un programa que abraza los siguientes puntos: primero, reglamentacion del trabajo en las minas; segundo, reglamento internacional sobre el trabajo del domingo; tercero, reglamentacion del trabajo de los niños; cuarto, reglamentacion del trabajo

de los adultos; quinto, de las municiones de la conferencia; pero los delegados no han querido entrar en esta cuestion del programa, prefiriendo dejar á cada país que dicte las que considere mas convenientes en relacion con las condiciones de los obreros, con la naturaleza del trabajo que en cada nacion tiene mas importancia y principalmente con la situacion interior de cada país. —El 1.º de abril inaugura en Madrid sus trabajos una conferencia internacional industrial á la que asisten representantes de las naciones de Europa y América que tomaron parte en el convenio de 1883. Asisten tambien representantes de Alemania, pero sin que sus delegados tengan voz ni voto. —El 15 de abril terminan los trabajos de esta conferencia, declarándola cerrada con toda solemnidad el ministro de Fomento, duque de Veragua, firmándose el protocolo final que somete á los gobiernos de los Estados deliberantes tres proyectos de convenio, uno relativo á la represion de las indicaciones falsas de origen de las mercancias, otro referente al registro internacional de las marcas de fábrica ó de comercio, y el tercero el protocolo para la interpretacion y aplicacion de los acuerdos de 20 de marzo de 1883.